

Boletín No. 12



María Osley Garzón, la epidemióloga que hace 20 años monitorea la salud de los vendedores ambulantes

--La Doctora en Epidemiología y Bioestadística de la Universidad CES ha liderado un estudio único en el mundo para evaluar enfermedades crónicas y degenerativas, de contaminación del aire, del paisaje, del ruido, de vendedores ambulantes en Colombia.

--Como docente e investigadora ha involucrado a más de 300 alumnos en su trabajo de investigación, impactando positivamente a más de 1000 vendedores ambulantes.

Medellín, marzo 7 de 2024. Escuchar las historias de María Osley Garzón Duque, investigadora y epidemióloga antioqueña, es como sentir el relato de las calles del centro de Medellín y sus habitantes más constantes: los vendedores ó venteros como se conocen en la capital de Antioquia.

Desde hace ya dos décadas, Garzón Duque se dedicó a caminar entre calles, carreras, avenidas y transversales de la zona céntrica de la ciudad y los municipios del área metropolitana para indagar sobre la salud de los trabajadores informales.

El enfoque que se trazó tiene que ver con la presencia de la carga física, ambiental, los riesgos laborales y los efectos en la salud, derivados de su forma de trabajo y de la carga laboral que los conduce al deterioro de su salud física y mental, que además están acompañados de variables tales como la edad, el sexo (su condición biológica al nacer) y su antigüedad en el oficio de venteros(as).

“De ese nivel y detalle, de enfermedades crónicas y degenerativas, de contaminación del aire, del paisaje, del ruido, de exposiciones al ambiente, del nivel de detalle de la información que tenemos con ellos es impresionante, con el perfil de inseguridad alimentaria y nutricional lo hace un estudio único en el mundo y esto ya se ha dado a conocer en España, Chile, Argentina, Perú y Brasil”, aseguró la epidemióloga.

Su formación como tecnóloga en Delineante de Arquitectura e Ingeniería revela que, como ella, pocas investigadoras en salud pública trazaron un recorrido que incluye cada cuadra y las historias de las personas en cada esquina. Luego se graduó como administradora en salud, magíster en Epidemiología y doctora en Epidemiología y Bioestadística, este último título de la Universidad CES.

Actualmente, está llevando a cabo estudios de posdoctorado en la Facultad de Economía de la Universidad Nacional de Córdoba, Argentina, con un enfoque en la multimorbilidad y los riesgos laborales que enfrenta esta población vulnerable de Colombia.

“Aquí entrego mi vida”

Desde 2004 comenzó su recorrido por la investigación y los trabajadores informales, “venteros, del centro de Medellín. De la mano del Dr. Hernando Restrepo Osorio, hizo parte de la convocatoria que obtuvieron del Ministerio del Trabajo relacionada con la evaluación médica laboral de la línea de promoción de la salud en población de trabajo vulnerable, bajo el programa de Trabajo Decente de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), implementado por el Ministerio de la protección Social para Colombia.

Fue en ese año cuando en medio de la ejecución de la convocatoria debió socializar los alcances del proyecto ante cerca de 3.500 vendedores ambulantes de Medellín en el recinto del centro de convenciones Plaza Mayor, en medio de las gestiones del gobierno municipal de la época por carnetizar y otorgar permisos de trabajo a la población. *“Aquí entrego mi vida, aquí empeño mi vida”,* fueron las palabras que pronunció aquel entonces al iniciar su investigación.

Boletín de Prensa



UNIVERSIDAD CES
Un compromiso con la excelencia

MEGAMINISTERIO

“De los vendedores me quedo con la persistencia. Si ellos sobreviven en las condiciones que están, nosotros como vamos a ser tan cobardes de no tratar de avanzar sin muchas cosas teniendo mejores condiciones”, reflexionó la docente CES.

Como docente, ha compartido conocimientos a cientos de estudiantes en varias universidades de Medellín, especialmente en la asignatura de Metodología de la Investigación. Desde su llegada a la Facultad de Medicina de la Universidad CES en 2011, ha involucrado a más de 300 alumnos en su trabajo de investigación, impactando positivamente a más de 1000 vendedores ambulantes.

Indicadores y condiciones de salud en un grupo de trabajadores informales “venteros” del centro de Medellín (Colombia) 2008 – 2009; Características sociodemográficas, económicas, ocupacionales y percepción de salud que explican la disfuncionalidad familiar de trabajadores informales “vendedores” del centro de Medellín; Afecciones cutáneas en trabajadores de subsistencia y su relación con factores socio ambientales y laborales, Medellín-Colombia; Multimorbilidad en adultos mayores con empleos de subsistencia en las calles y aceras de Medellín-Colombia, 2016, son algunas de sus investigaciones y artículos publicados.

Su labor ha sido reconocida con el Premio Manuel Uribe Ángel de la Academia de Medicina de Medellín, en la categoría Oro (2016); Reconocimiento Betsabé Espinal a las mujeres que contribuyen a la construcción de una sociedad justa: "La mujer en la ciencia" (2019); Egresado ejemplar de la Facultad Nacional de Salud Pública, UdeA (2019); Egresada ejemplar en la categoría Egresado destacado en compromiso social de la Universidad CES (2021); y Mejor Investigación de la Escuela de Graduados en la categoría Epidemiología y Bioestadística durante las XVIII Jornadas Institucionales de Investigación e Innovación de la Universidad CES, entre otros reconocimientos.

Contacto para periodistas:

Sergio Ocampo Rivera

Periodista | Oficina Comunicación Organizacional

Universidad CES

Celular: 3162921954

Teléfono: (4) 4440555 Ext. 1973

E-mail: socampo@ces.edu.co